

# El Correo del Poás

BISEMANARIO AL SERVICIO DE LOS INTERESES DE LA PROVINCIA Y DEL PAIS EN GENERAL

Administrador,

**C. CALVO FERNÁNDEZ**

Apartado número 28.-Alajuela.

TRIBUNA LIBRE

EDITOR,

**Rafael Sánchez**

Suscripción mensual Cr. 0-75

Número suelto. . . . . 0-10

Avisos: precio convencional

Año I

Alajuela, domingo 30 de octubre de 1910

Núm 26

El mejor remedio para el peor dolor, ¿sabéis cuál es?

## LA EMBROCACION IMPERIAL

Es un remedio incomparable para todos aquellos padecimientos que requieren la aplicación externa de un contrairritante vigoroso. Dada su composición, en la cual entran sustancias nutritivas, robustece las articulaciones y da vigor á los músculos.

**Cura en las personas:** Resfriados, Inflamaciones, Reumatismos, Lumbagos, Picaduras de insectos, etc.

**Cura en las bestias:** Gomas, reumatismos, hinchazones en las piernas, torceduras en los tendones, y hace desaparecer en poco tiempo la debilidad que hace que las bestias se embriague.

Preparada en la Botica Francesa

## DENTISTERIA

No es usted nada maltratado

Se le despacha pronto y se ponen precios muy bajos. Se trata según los últimos procedimientos.

Despacho: de 8 á 10 y de 2 á 4.

Dr. ISAIAS SABORIO  
Alajuela, Costa Rica.

## De Administración

Las suscripciones de este periódico, pueden pedirse directamente al Administrador ó á los siguiente Agentes.

- Alajuela (Ciudad), Concepción, Desamparados..... León Calvo F.
  - San Antonio..... Luis Rojas Soto
  - Los Angeles, S. Luis y Sabanilla, (centro) Alberto Quesada Q.
  - Itiquis, San Isidro y Tambor..... Avelino González T.
  - Río Segundo..... Dorilo Murillo
  - San Josecito..... Antonio Caberas
  - Cantón Poás..... Maurilio Murillo U.
  - Carrillos y Tacaes. Tito Esquivel
  - Grecia, Sarchí, San Jerónimo, Rosales, Mesón y Sta. Gertrudis..... A Sancho Iglesias
  - Naranjo..... Domingo Esquivel
  - San Juanillo..... Mnl. Rodríguez M.
  - Zarcero..... Azarias E. Barahona
  - Tapezco..... Nicanor González
  - Aguas Zarcas..... Ezequiel Ugalde
  - Arenal, Bajos, Koschny, Tanque y Muelle de San Carlos. . . Entino Altamirano
  - Atenas..... Víctor Porras Tjos.
  - Palmares y Zaragoza Ramón Araya B.
  - San Ramón..... Tulio Acosta
  - San Mateo..... Simeón M<sup>a</sup> Morales
  - Vía al Pacífico, de Belén á Orotina .. Elías Ardón J.
  - Esparta..... J. B. Romero Casal
  - Puntarenas..... Arturo Guevara S.
  - Liberia..... Joaq. Valdeblomar.
  - San José (Capital) .. José Luis Quirós M.
  - Limón..... Armando Olivares
  - Heredia..... Marcial Pérez
  - Santo Domingo .... Próspero Ramírez
  - Cartago y Tyrrialba M. A. Calderón C.
- Solicitamos Agentes en los demás lugares de la República.

## Librería Alajuelense

y oficina de agencias y comisiones

### de Calvo Fernández

CENTRO GENERAL DE SUSCRICIONES

AGENCIA TIPOGRÁFICA. — PAPELERÍA Y CIGARRERÍA

Surtido completo de útiles para escuelas y oficinas. Grandes existencias en papelería fina y corriente. Novedades en libros de cuentos da toda clase y tamaño; novelas y libros de enseñanza y religión. etc.

Precios los mismos de la capital y esmerada atención á las órdenes por correo Apartado n<sup>o</sup> 28.—Alajuela, Costa Rica.—C. A.

## W. STEINVORTH & Hno.

ALAJUELA

Hierro para techos—Manteca chicharrón "ESCUDO" en tercerolas, cajas de 50 y 5 libras. Brevas: "Primavera."—"Keystone,"—"Corona" y "Cavalier," & &. Surtido completo en Abarrotes y Licores.

Además, se atiende esmeradamente toda orden para nuestra casa en San José, sin recargo alguno

## T. ASSMANN & Cia.

San José

Almacén ♦♦♦♦ BREVA KEYSTONE

## CERVECERÍA TRAUBE

Gran Fábrica de cervezas, hielo y Aguas gaseosas

Esta Fábrica que dispone de la más completa y moderna maquinaria, recientemente montada, ofrece al público los siguientes productos.

- CERVEZAS } Negra "Estrella", Lager Bier, Doble y sencilla, blanca y negra
  - REFRESCOS } Cream Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarparrilla
- Especialidad de la casa: KOLA DOBLE Y KOLA CHAM.

Los materiales que consume esta Fábrica son todos frescos y de primera calidad.

A gente en Alajuela:—RAMON J. JIMENEZ O.

## Botica del Mercado

de Evaristo P. Fernández  
ALAJUELA

La Botica donde puede comprar usted con la mayor confianza Siempre ha sido nuestro lema expender los productos más puros que se puedan obtener en los principales mercados del mundo. Agencia exclusiva de la renombrada "Crema de Hidrato de Bismuto", tan eficaz en el tratamiento de las diarreas y desinterías crónicas; y de otros muchos medicamentos ya muyconoci dos del público.

Esmerada atención en las ventas al por mayor y menor.

El Director,—M. D. Rojas

Químico-Farmacéutico de las Universidades de St. Luis y Michigan, EE. UU.

## ALEJANDRO FERNANDEZ PEREZ

Pasante de Abogado y Notario Público

OFICINA: Calle de Soto, doscientas varas al

Este del Parque Central. — Alajuela, Costa Rica.

Se atiende con esmero y actividad toda clase de asuntos judiciales,

Se dirigen mortuorias en condiciones ventajosas para el cliente; y cuando éste lo necesite se le suplen costas. Se confeccionan y autorizan toda clase escrituras públicas.

Tarifas moderadas. — — — Consultas gratis.

## ¡Los Republicanos

de Alajuela que sin ser empleados públicos ofrecieron contribuir voluntariamente para el pago de la deuda del Partido, recomienda el encargado de recoger sus cuotas, don Ricardo Alfaro González, que pasen, los que no lo hayan hecho, á depositar su segunda cuota en la administración de este periódico.

## Farmacia Nueva

—DE—  
ISAIAS GONZÁLEZ

—ALAJUELA—

Medicinas puras y frescas. — Precios baratísimos.—Ventas por mayor y al menudeo.—Se atiende con especialidad las órdenes de pulpería.

## El Renacimiento

Surtido constantemente renovado. Establecimiento de abarroses géneros, conservas y licores. Especialidad de la casa: Dimorfolina, el gran destructor de hormigas.—Precios al alcance de todos los bolsillos, —Saúl R. Cordero. — Sarchí, Costa Rica.

## ¡Insistimos!!!

“Muchos” en un comunicado que publica “La Información” del 26 del corriente, dice lo que sigue, contestando á nuestra “Nota” editorial del número 24:

“San Ramón, 25.—Contestando á EL CORREO DEL POÁS último, en lo referente á que dos autoridades le han hecho aquí mala atmósfera á ese periódico, debemos manifestar que ese cargo es completamente infundado, aun cuando lo hubiera dicho persona autorizada. Pero sí es cierto que debido á la conducta un tanto dura del periódico contra San Ramón, espontáneamente sus suscritores lo devolvieron.—Debemos recordarle aquello por si pretenden unión con los pueblos que forman la Provincia, que *más moscas se cogen con miel que con hiel.*”

Creímos al principio, que nuestro informante estuviera en verdad mal informado, y por eso solicitamos de nuevo su opinión sobre el particular; pero él insiste, en probar,—si es preciso,—que dos personas de aquella localidad le hacen cruda guerra á nuestro bisemanario. Nosotros, no podemos de ninguna manera desconfiar de la veracidad de las palabras del amigo ramonense y por eso las dejamos en pie.

Con respecto á nuestra conducta un poco dura en contra de San Ramón, tampoco estamos de acuerdo. Sabemos que disgustaron un tanto en aquella ciudad, los versos del colaborador Gumiel que publicamos en uno de nuestros números pasados, y en los cuales se lanzaban algunas simples cuchufletas; como se comprenderá,—aquello no pertenece á la redacción del periódico;—conocido es el modo de escribir de Gumiel, festivo, satírico á veces; las ideas expuestas allí, no son las nuestras.

Debe buscarse la intención de nuestra hoja, en la labor unionista que desde el principio, hemos venido haciendo, con toda buena fé, con toda lealtad; pero no pensar, de ninguna manera, que estamos fomentando divisiones, que muchos atisban para la voracidad de sus apetitos políticos.

Ahora, si se pretende que atacar al señor Jefe Político de aquella ciudad, es un desacato, es una irreverencia, es un sacrilegio, nosotros con mucho gusto, oíga-

gase bien, cometeremos ese desacato, esa irreverencia y ese sacrilegio, cuantas veces dé motivo el señor Jefe Político. —Aceptamos con gusto el artículo “Venta de cables” porque era necesario reprochar aquel desacierto; —prueba de ello fué el veto del Ejecutivo,—que vino á proclamar la magnitud del desatino.

Queda bien definida nuestra actitud.

Enamorados de la verdad y de la justicia, no debemos ponernos candado en la boca; nuestra protesta agitará siempre las muchedumbres; si tuviéramos que callar alguna vez,—declaramos con toda solemnidad,—que preferimos desaparecer de la arena periódica, antes que convertirnos en escritores vertebrados....

Y que soplen las rachas levantiscas de allende La Cima.....

La Dirección.

## ¡Don Cleto y su venganza!

Después que don Cleto dejó el Poder, la Prensa, como acto de justicia, le puso de relieve en todas las formas que la lengua permite, cualidades y virtudes que en la vida pública y privada de los hombres, se estiman dechados de alta moralidad cívica, apetecibles muy particularmente en los hombres de Estado.

Nosotros patrocinamos también esas señaladas y meritisimas manifestaciones; pero sin arrepentirnos de ello y en fuerza de lo que está pasando en las alturas gubernamentales, nos hemos rendido ante la evidencia—que como estatua de granito tenemos en frente—de que en nuestro ejemplar ciudadano domina una pasión no siempre abominable por cierto, pero sí censurable ante la moral cristiana que nos manda “no hacer á otro lo que no nos gusta que nos hagan á nosotros” y “que amemos á nuestro prójimo como á nosotros mismos”.

Nos referimos á la *venganza*. Todo el que penetre con mirada investigadora lo que está pasando, convendrá con nosotros en que nuestro buen don Cleto es *vengativo*, pero no de los que vulgarizan los impulsos de esa pasión que á veces alcanza los linderos de la virtud, sino de los que la enaltecen siempre, dándole timbre y cubriéndose de florido prestigio, cuando como en el caso que nos ocupa, acusan superioridad intelectual y la limpieza de una estocada florentina.

En efecto: hoy que vemos al Licenciado Jiménez en la Presidencia de la República, convertido de Júpiter Tonante que era ayer, en manso cordero de la democracia, humillado por la opinión que lo abandona con ruidosos aleteos de águila; estrechado por las exigencias de sus promesas políticas; dando palos de ciego en la política interior y exterior de la Nación que le señala con el dedo sus

desaciertos; pidiendo el estado de sitio al Congreso para disminuir la situación en Cartago; haciendo pagar á los empleados la deuda del partido que lo llevó al poder; amenazando al Congreso con el látigo que conserva de la administración de alguno de sus antepasados, porque inspirándose en sus mismas predicaciones reventó á su Ministro de Culto de quien se servía para exigirle que le solventara una de las promesas con que con mejor éxito sirvió á su candidatura; descendiendo del carruaje oficial para ir al recinto del Legislativo á darle explicaciones á un Diputado que se quejaba de un desaire que le propinó un olímpico portero de la Mansión Presidencial; digiriendo, manso, humilde, domesticado, sumiso como una cierva, las impertinencias de los intrigantes, los necios y rufianes que en nombre de la democracia lo asedian, lo increpan, le piden y le exigen, haciéndolo estrujar su paciencia y su orgullo; rindiendo explicaciones y atenciones que le repugnan; aceptando cumplidos de personas á quienes aborrece y otorgándolos á quienes odia; privándose de asistir á un baile de sociedad porque no le invitan á dos de sus edecanes; concediendo prebendas hoy, que ayer no más censuraba; encarpando reformas constitucionales que como candidato predicó en la tribuna del Circo-Teatro y sirviendo de pasto á los caricaturistas para deleitar al público, todo, todo y todo eso por amor á la Presidencia, hoy, repetimos, que se agarra con uñas y dientes á las crines de ese potro, con una carcajada llena de amargura y de ironía, exclamamos como exclama todo el país:

¡Don Cleto se ha vengado!

¡Se vengó don Cleto!

ZANONI

## En los salones de un cacúmen literario

Yo me sabía que Licho, el hombre de la situación gramática en Heredia, era poeta porque hacía versos y literato porque escribía en prosa y profesor porque daba clases. Pero ahora nos resulta, el muy guasón haciendo adivinanzas y charadas de á columna, reservándose además la frasecita tan de reglamento en los almanaques: “Solución mañana!”

Y si para muestra basta un botón, como dicen, allí está en la página 16 de de Selenia, tamaño rosa napoleónica, abierta y enigmática. La charada ésta, no habla sino de alas y de alitas. Qué poeta más partidario de las aves! Si querrá el ser talvez gallina?

Tanto mejor, porque entonces sus versos y su prosa que abanicen nuestro espíritu con sus delicadas alitas de golondrina (textual) habrían podido calificarse entre la literatura clugca.

Pero Heredia, la tierra deliciosa, el rincóncito de los encantos y de las bondades que nosotros nos imaginamos desde aquí.... qué val si según Licho aquello es el disloque y el templo del espiritismo y el ocultismo y las ciencias secretas; allí, habla Licho—los corredores se besan con el aire y las pacayas con los horcones; allí la alegría y el entusiasmo son alas blancas, nada más; allí las horas pasan como golondrinas también con alitas; allí las pupilas retozan; allí se ofrendan los recuerdos en canastas; allí se devuelven los aplausos como quien devuelve un cinco de candelas porque no son de cebo; allí

asómbrense ustedes! Las olas vuelan y los con trabajos gastan pulmón:

Ah! qué bello país debe ser el de Heredia, amigo Licho

Por supuesto, que los heredianos no han dado motivo para semejar te aguacero de chorros literarios.

Ellos como nosotros, habrán abierto sus paraguas; culpable es sólo el escritor, y á él, á él sólo nos referimos los cronistas.

El de las adivinanzas no se queda allí aún; qué si va largo todavía!

El, más modesto que una virgencita con alitas, nos cuenta, para que la hazaña “no quede entre el polvo del olvido” que una vez improvisó un versito de caramelo que de seguro tiene también alitas de golondrina. Nada, que por la boca muere el pez, y si no por quien había de morir?

Como si eso de las improvisaciones fuera nada nuevo! Aquí mismo en Alajuela, con todo y que somos tan rancios, cómo me acuerdo yo que despucito del cólera cuando hacíamos nuestras correrías por “La Mamada” en busca de pisisgañas, como decía Chepe Calvo, todos, cada cual en su terreno, éramos consumados improvisadores. Y desde entonces!

Pita Ruiz improvisaba la manera de atrapar una caña blanca del terreno de don Jesús, mientras David Ardón cambiaba unos tronadores por un cabo de lápiz con Chepe Saborío. Dos prácticos de veras!

Don Ramón Cabezas era el único formal, como que había coleado ya los 18 diciembre.

Toño Arroyo que entonces se llamaba Tortolita, iba siempre á caballo en el lomo improvisado de Pacheco á estas correrías improvisadas; Aristides se las daba de héroes con tamaño racmo de mananos como decía él, cuya adquisición la debía desde luego, á sus facultades improvisativas; Tranquilino se improvisaba á orillas del Río Ciruelas, discursos monumentales; mientras este Balvanero de sus culpas se improvisaba un pañuelo ajeno y ya bien impregnado, mientras Chito Sandoval, Luis Castaing, Bernardo Soto, Chepe Rodríguez y otros, se improvisaban un “San Miguel dame tus armas”

De tinajita solo juzaban Toñito, José María, y Adán, llamados por nosotros “antes de la emulsión”

Remigio era “después”, desde entonces.

Que me acuerdo de una estrofa, tan improvisada como la del bate herediano que le espetaba á Chico Jinesta Pedro Murillo, quien la escuchó muy atenta desde lo alto de un jocote y que decía:

“Robemos naranjas, robemos jocotes, robemos bananos, robemos dolos, ibidem muchachas, ibidem chayotes

Con que ya ven ustedes, improvisadores desde el cólera; y quien los ve tan, serios, quien lo creyera!

Pero á todo esto, ustedes acertaron con la charadita? La solución mañana!

Balvanero

## EL RAMAL

De nada sirve el nuevo servicio de trenes para San José por esta torcida vía. Pusimos todos nuestros empeños, creyendo que la Empresa, también haría lo posible porque su marcha fuera regular; pero nada hemos conseguido, aquel servicio es pésimo y nada les importa á los encargados su mejoramiento.

Son muchos los atrasos y muchos los inconvenientes que sufren los pasajeros. El miércoles llegó á San José á la una de la tarde el tren que salió de esta ciudad á las nueve de la mañana; no llevaban ni leña, y

tuvieron que ir cargando la máquina en el camino. Es natural que así, nadie se atreva á tanta peripecia. Sostenemos que el número de pasajeros y el total de la carga son suficientes para el sostenimiento del servicio; quizá el Administrador General, ignore lo que pasa. En tal virtud, le rogamos dedique su ocupada atención en favorecernos, y remediar aquellas calamidades que darán por resultado la nueva suspensión del tráfico, perjudicándonos notablemente.

## La Ráfaga

Ya no se representará. La inquisición, la intolerancia, el fanatismo están de plácemes. Sobre la libertad del pensamiento hay que tender, en señal de duelo, un crespón negro. En esta tierra clásica de las libertades públicas, la libertad de la idea ha sido mutilada por la censura. El drama de Bernstein, que ha recorrido triunfalmente monarquías y repúblicas, ha sido ahogado en el seno de una libre democracia.

¿A dónde vamos? ¿Cuál es el criterio de la libertad que domina? ¿Hay todavía murallas que se opongan al avance de la civilización? ¿Las ideas modernas no pueden volar bajo el cielo libre de Costa Rica?

Lo cierto es que la reacción intolerante y fanática ha obtenido un triunfo completo, y que los que amamos la libertad en todas sus manifestaciones y en todos sus respetos debemos sentirnos avergonzados y de luto.—(De La República.)

\*\*

¿Cómo celebramos que “La República” hable así. Se nota á la legua, que por allí hay gente nueva. Bien, muy bien!

## Por los Juzgados

Se confirmó la sentencia condenatoria dictada por el Alcalde de Naranjo, contra Florino Barquero por atentado á la autoridad en daño de los policías Juan Cordero y otros.

—Se aprobó la sentencia absolutoria dictada por el Alcalde Primero de este Cantón, en favor de Tobías Ramírez Barrientos por ficción de autoridad.

—Se decretó la prisión de Augusto Jiménez y se abre juicio contra el mismo por hurto de un canario de don Carlos Cabezas y se ordena testimoniar lo conducente para que el señor Agente Principal de Policía juzgue los otros hurtos menores en daño de don Juan Sibaja Soto y otros.

—Se revocó el auto de prisión dictado por el Alcalde de Atenas, contra Isidoro Ramírez.

**CORRESPONSALES**

Limón, 27.

**Inminente peligro**

Malas noticias hemos recibido de Panamá; hay justa alarma; se nos dice que en Puerto Cabello, han ocurrido casos nuevos de cólera y que en Barranquilla también; que la peste se acerca al interior de la República de Colombia; no se han presentado casos ni en Colón ni en Panamá; en estos puertos la cuarentena es rigurosísima, cualquiera que sea la procedencia de los pasajeros. Desmientense los rumores de que hayan aparecido casos en Nueva Orleans.

Corresponsal

**De San Ramón**

**Retoque histórico**

Pocas veces ó casi ninguna me he puesto á escribir con más gusto y entusiasmo que ahora.

Aunque no hay necesidad de revelar el secreto de mi alegría, quiero hacerlo, primeramente, por la buena acogida que en las columnas de ese entusiasta y progresista periódico, tuvo mi humilde trabajo anterior; y en segundo lugar porque voy á ocuparme de mi pueblo. Hagamos historia.

Si mi vieja y cansada memoria no me es infiel, fué en el año cuarenta, que unos cazadores internándose en la selva encontraron como una virgen dormida en su lecho de palmas y orquídeas la hermosa planicie en que está hoy sentada la pintoresca ciudad de San Ramón. Dos años más tarde alentados por las narraciones de aquellos cazadores, enviaron de Alajuela una comisión compuesta de cuatro personas, eran estas: don Santiago Alvarez, de feliz memoria para todo buen ramonense, don Pío Villalobos y otros dos cuyos nombres no recuerdo.

Era la espléndida mañana del diez y nueve de enero, después de las fatigas de un viaje lleno de penalidades en que éstos héroes del trabajo se dispusieron á trazar el cuadrante de nuestra población.

Seguramente Dios, para refrescar las ardorosas frentes de aquellos emprendedores colonos, mandó con una sonrisa, la más fresca de las brisas, la que por siempre desde ese día había de ser uno de los atractivos de nuestro clima.

Terminado el trabajo del día, y después de hecho el campamento, el señor Alvarez dispuso distraer á sus compañeros con la música de una dulzaina hecha de carrizo; la que años más tarde conservaba como recuerdo de aquel día.

Ha hecho venir á mi memoria estos dormidos recuerdos el entusiasmo con que dos ramonenses, don Samuel González y don Alberto Carvajal, están empeñados en arreglar nuestra plaza cambiándola en un Edén, pues será un parque el más original y caprichoso, que seguramente nos hará imaginar lo que fué este mismo lugar en aquella época, por las bellas palmas y lindos arbustos con que será adornado.

Ya mi mente más de una vez al contemplarles en las horas de trabajo inclinados sobre una planta ó trazando cuadros y medidas, repito, á mi mente ha venido el recuerdo de aquellos que también derramaron el sudor de su frente trabajando por el embellecimiento de nuestro suelo, y al ver á éstos trabajando con tanto entusiasmo y empeño nos parece que les anima el espíritu de aquellos.

Ojalá que la Naturaleza se cunde sus esfuerzos para que el diez y nueve de enero próximo, sea uno de los adornos más con que podemos contar para la celebración de aquella fecha, lo que se hará por primera vez.

Es mi deseo que como nuestros colonos, tengamos amor por nuestra tierra, muchas plantas, muchas flores, luz y como ellos también, música y la alegría que da la independencia del trabajo.

Otro corresponsal

San Ramón, 9 de setiembre de 1910.

**Varias notas de San Ramón**

En estos solitarios lares sólo se oye el eco altisonante unas veces, tiplisonante otras, de las "sin hueso" en completa discordia; no se oye más que hablar de demandas por injurias y calumnias. Cada día nos elevamos más en materia de cultura.

Parece que los señores Orlich y C<sup>o</sup> y don Federico Hopkins acaudalados industriales, piensan establecer en esta ciudad un aserradero y taller de carpintería montados á la moderna. Quiere decir que hemos dado un paso más hacia el progreso.

Es plausible la idea de los señores Orlich y Hopkins cuanto más digna de agradecérsela, pues con eso darán trabajo á muchos carpinteros pobres que tienen, muy á pesar suyo, que emigrar en busca de trabajo, pues aquí se les hace difícil la subsistencia.

Hacen falta en este pueblo industrias que den trabajo á tantas gentes que están en la miseria; es espantosa la calamidad que nos azota; y acaba de empeorar nuestra situación el precio tan elevado á que se venden nuestros artículos de consumo. Ablandara Dios el corazón de tantos ricos que tienen su dinero guardado, pudiendo disponerlo en alguna industria para dar trabajo á tanto indigente y así redoblar su capital!

Nuestras aceras nos niegan el paso cuando llueve; sin duda estamos obligados á soportar esos caprichos. Don Luis arregló un pedacito de su acera, pero era para él de urgente necesidad, le obstruía el paso para dirigirse donde su caracmitad. Otro, arregló su acera que es poco transitable, pero hizo bastante pues es pobre. Otros mejor se quedan in statu quo. En suma, las aceras de los más ricos están intransitables. Excitamos al señor Jefe

Político persona de carácter riguroso, el cumplimiento de su deber, para que ordene á esas personas arreglar sus aceras.

Hasta mi próxima.

Corresponsal

San Ramón, 13 de octubre de 1910

**NAUFRAGIO**

Boca de Sarapiquí, octubre 23.

Hoy como á las 7 de la noche, un terrible huracán que con iausitada furia soplabá de Norte á Sur, hizo naufragar, frente á "Los Limoncitos," cerca del Caño de Palmas, la goleta "Cañas Gordas" que se dirigía con rumbo á Limón, cargada de hule y cacao. Estaba tripulada por Encarnación Matamoros y cuatro marineros más; todos se salvaron y fueron recogidos por una gasolina que iba de Tortuguero para la Barra de Colorado; también se recogió en la playa algo de carga que el mar arrojó.

Corresponsal viajero

**De Ojo de Agua**

Octubre 28.

El 23 y 24 de los corrientes se celebró en ésta el día del Santo San Rafael. Esta festividad estuvo bastante concurrida y desde el 23 por la tarde comenzó á reinar la alegría en todos los ánimos.

Es digna de aplauso la conducta del señor Agente de Policía don Juan Vásquez, quien por su actividad y buen carácter, se distinguió como autoridad competente.

Amenizó todos los actos la filarmonía de San Vicente, la cual nos dejó bastante satisfechos.

Corresponsal

**Campo abierto Gobernadores y Jefes Políticos por elección popular**

—O—

Señor Director de El Correo del Poás Alajuela.

La señora del Alcalde que como se comprende por categoría, por educación y por su índole moderada hasta parecer tímida, era incapaz de entrar en competencia de desvergüenzas con la feroz idra de Lerna, tomó inmediatamente el camino de la Jefatura adonde ya en compañía de su esposo, ambos trémulos de indignación, de oprobio inmerecido y de coraje por el incalificable ultraje inferido á la señora, expusieron esta nueva queja contra la misma de quien inútilmente venían quejándose hacía semanas sin resultado y... que pensarán Uds. que pasó? Pues lo mismo q' cuando los Umaña denunciaron á sus ofensores y que cuando otro respetable matrimonio Serrano-Aguero interpuso una reclamación parecida contra otra idem llamada Eustaquia. Pero ni la acta de denuncia de los ofendidos para consignar el cargo! Como lo oyen ustedes: ni una plumada! Naturalmente que en cuanto la insigne hetaira vió el resultado de la reclamación presentada por su hazaña más envalentonada, redobló su furiosa acometida contra la

indefensa familia y aquello fue una descarga cerrada tarde y noche hasta el día siguiente que en cuanto amaneció salió en derrota el Alcalde y familia á refugiarse en otro barrio como quien huye de un incendio: la canalla aplaudió regocijada y aún muchos que no se tienen por canalla y la gente sería acabóse de desengañar respecto á lo que valen hoy aquí las garantías individuales ni aún para el propio Alcalde que vive consagrado á garantizarlas á todos en cuanto de él dependa. En el instante que trazo estas líneas (3 p. m. 19 9 1910) la gran Chicharrones se pavonea orgullosa para acá y para allá frente á la ventana de trabajo de la Alcaldía (mismo edificio municipal) vomitando denuestos, chuculetas sardónicas y risotadas de provocación y de burla á la vez que arriba, en el segundo piso donde está el Político se oyen cargadas haciendo coro á la infernal furia.... y

"en tanto el mundo sin cesar navega por el piélago inmenso del vacío..."

¿Hay quien aplauda todavía nuestro actual sistema para proveer las plazas de Jefe de Cantón?

¿Será por ello que aboga don León Fernández Rodríguez como advenimiento de la neta democracia y de las puras prácticas republicanas?

En tal caso, yo diría como el andaluz aquel del cuento galanteador por costumbre de cuantas hembras encontraba al paso; en cierta ocasión se topa con un estafero horriblemente picada de viruelas, marchita y fea como un dolor.

—¡Adiós prenda! Como se llama osté?

—Rosa.

—¿Rosa? (aparte):—¡¡marrdita sea hasta la primavera!!!

—Mi nombre queda á la orden de quien lo solicite en la redacción.

Puedo dar otros pormenores de hechos horripilantes, nefandos de que esta Jefatura tiene cabal conocimiento sin que se de un paso para remediarlos, los que no he referido porque no hay modo de vestirlos con ropaje decente para darlos á la estampa.

Servidor de ustedes,

CLARITO VERDADES

Jauja..., setiembre de 1910.

**Teatro Municipal**

—O—

**Matrimonio INTERINO**

Por tercera vez trabajó el viernes en el Teatro Municipal, la Compañía de Evangelina Adams, pero ahora con más acierto en la elección de la obra, que fué una comedia de buen gusto: "Matrimonio Interino", traducida del francés por el genial Vital Aza.

El público culto de Alajuela, á quien con más frecuencia debía ofrecérsese este género de expansiones, la del teatro, llenó completamente nuestro muy modesto coliseo municipal.

Algo como lo que se dió el viernes, era lo que nosotros pedíamos al censurar la representación de "Fedora", el dramón horripilante; algo del teatro moderno francés, por ejemplo, y "Matrimonio Interino" entra en el número de las piezas de que nosotros gustamos.

En esta comedia campean gallardamente el chiste fino y discreto, la dicción correcta y fácil, y más que nada, la ingeniosidad de un argumentó bien desarrollado y combinado con delicadeza exquisita.

En Josefina, la chiquilla inocente y zagaz, sí que nos place ver á Evangelina Adams, desprovista ya de las preocupaciones fastidiosas y de las mentidas arrogancias con que Sardou distingue en sus dramas á la mujer adúltera, y lejos de la "neroniana humildad" y de los fieros instintos de las obras de Echegaray. La señora Adams, de esta vez, se posesionó de su papel y lo desempeñó muy bien, pero muy bien.

También el señor Jambriña caracterizó satisfactoriamente á Andrés, el viejo discolorado y solterón empedernido, victoriosamente combatido, y vencido al fin, por

su hijaña Josefina; también el Sr. Bravo, que hizo un Poli, holgazán y vividor, tal vez un tanto exagerado, pero que gustó y mereció repetidos aplausos; Artecona, Bañares, bien todos.

En resumen, que la obra satisfizo al público, y que en su desempeño los actores salieron airoosamente, por el mucho conocimiento que deben tener ya de sus papeles respectivos.

Al terminar la representación, Jambriña recitó unos cuantas composiciones suyas.

LISANDRO

**DE TODAS PARTES**

—O—

Olegario Arrieta, vecino de los Angeles de Cartago, murió trágicamente á consecuencia de la voladura de dinamita; una piedra le deshizo un lado de la cabeza y el cerebro salió de su lugar; además le sacó un ojo.

—Cónsul de Costa Rica en Hamburgo, ad-honorem, ha sido nombrado el señor Jorge Adolfo Federico Berenda.

—El gobierno de Nicaragua nombró Agentes Confidenciales á los señores, doctor Joaquín Gómez y Alejandro Cárdenas en Guatemala y al señor Eulogio Cuadra en Honduras.

—El Sr. Gobnor. de la Provincia de Cartago avisa al Ministro de Policía que las aguas termales del barrio de Agua Caliente que habían desaparecido con el terremoto del 4, reaparecieron el 22 de este mes y fluye el agua en mayor cantidad que antes.

—El señor Presidente de la República concedió permiso para que los establecimientos de la capital permanezcan abiertos los días de las fiestas cívicas de la capital:

—Antier llegó á Londres el Licenciado don Máximo Fernández.

—El Licenciado Montero Barrantes está algo indispuerto de salud.

—Mr. Knowlton contratista del Ferrocarril al Pacífico, reclama 25 mil dollars, por reformas que hizo en los planos para los puentes de La Barranca y Jesús María.

—El Licenciado en Farmacia, don Horacio Acosta, ha sido comisionado por el Juez de lo Contencioso para que analice un poco de licor tomado al señor Rafael Valverde, propietario de "La Bicicleta" y dé su informe.

—El Gobernador de San José juzga inmoral "La Ráfaga"; el de Alajuela dice que peores cosas se han visto.

—No habrá duelo entre el Ministro Castro Quesada y el caballero don Mariano Montealegre, los padrinos declararon que no había motivo.

—Para Nicaragua parte dentro de pocos días el ex-Diputado don Ernesto Soto, en busca de socios para la explotación de un negocio de maderas que tiene en Guatuso. Buen viaje.

—Los caballeros Mr. John M. Keith, Jorge Hine, Mariano Guardia, Stanley Lindo, Alfredo Mata, Julio Granados, F. Carlos Alvarado, Manuel E. Vasquez, Rafael Alvarado, Cayetano López García y Tomás Guardia, son candidatos para la nueva Directiva del Club Internacional.

—En Golfo Dulce, se suicidó el Secretario de la Jefatura Política señor Guillermo Beer Pastor. Lo sentimos.

—Falleció en Londres, don Arturo Brenes, tico.

—El Dr. don Belisario Porras, llegó el viernes á Limón.

—En la Bahía de Santa Elena, se disparó un tiro de revólver Bernardo Mediano. La muerte fué instantánea. Estaba decepcionado de la vida.

—"Diario de Costa Rica" se llama un nuevo periódico que administrará don José Fermín Meza. Sabemos que es órgano de la emigración nicaragüense residente en el país. Que sea muy discreta su labor son nuestros deseos.

—Viene el Dr. José León Quesada, como Agente del Gobierno de Nicaragua ante el nuestro.

**- Ferrocarril al Pacífico -**

**AVISO**

Se pone en conocimiento del público que hasta nuevo aviso, se seguirá corriendo un tren de pasajeros diario, exceptuando los domingos, entre San José y Alajuela, en la forma siguiente:

*Sale de Alajuela á las 9 a. m. — Sale de San José á las 2 p. m.*

Administración del Ferrocarril al Pacífico.—San José, octubre 19 de 1910.

*J. A. BRENES MORA,*  
*por el Admón. Gral.*

**Señores, el tiempo está para economizar!**

Pasen al Mercado de Alajuela y verán las novedades que hay en la tienda de TOMAS SALAZAR.

Lo mejor, lo más barato—pero sólo los domingos y lunes. Acaba de abrir un baratillo que durará solamente un mes. Aprovechélo y á comprar gangas. No se olvide.

**Eusebio Rodríguez Q.,** INGENIERO  
TOPÓGRAFO

Ofrece al público sus servicios en todo lo relativo á su profesión, á precios módicos. También se hace cargo de pedidos al extranjero, de trapiches, pailas, máquinas para café ó arroz, etc., mediante módica comisión.—ALAJUELA,—C. R.

**Talabartería de Heliodoro Villalobos y**

**Hermano.** A la entrada del Mercado.  
ALAJUELA

Trabajo esmerado. Ventas al por mayor y al menudeo de monturas, polainas, alforjas, fajas y todo lo del ramo. Precios sin competencia é inmediata respuesta á las órdenes por correo.

**La salud y la belleza de la mujer** tiene su origen en la boca.

Una boca femenina jamás debe tener malos alientos, los que puede hacer desaparecer inmediatamente haciéndose examinar detenidamente por el Dentista

Antigua Oficina Dental de Antonio Rodríguez

..... ALAJUELA .....

**AVISO**

Vendo dos fincas propias para cría y engordo de ganado, en jurisdicción de Esparta: la primera es como de 200 manzanas poco más ó menos, con casa de habitación, de dos pisos y en buen estado y además quince vacas paridas, sita en el punto llamado *Los Nances*; y la segunda en Macacona: con casa de habitación y su tamaño es como de 800 manzanas. Ambas fincas tienen abundantes y buenas aguas, muchas madeiras de construcción y repastos.

Distán estas fincas de la ciudad de Esparta como cinco kilómetros.

Para pormenores dirigirse á su dueño en esta ciudad.

Alajuela, octubre 3 de 1910.

FRANCISCO JINESTA.

**EL CAIRO**

**Tienda de Novedades**

Recientemente establecida en Alajuela, entre "La Linda" y la Botica del Mercado. Es la mejor por su baratura y la bondad de sus artículos

**Escobas! Escobas!**

Elaboradas con la mejor paja que se cosecha en el país y materiales superiores.

Se fabrican conforme á los más modernos procedimientos, en Alajuela, y se venden al por mayor en la Librería de Calvo Fernández, á los siguientes precios:

la docena } De 1.<sup>a</sup> á ..... \$ 9-00  
              } " 2.<sup>a</sup> " ..... 8-00  
              } " 3.<sup>a</sup> " ..... 7-00

**-Tabaco Iztepeque-**

**-Legítimo de-**  
**-El Salvador-**

El mejor y más barato. Se despachan los pedidos con puntualidad á todos los lugares de la República, ya sea por fardos ó en cantidades pequeñas.

Depósito permanente en Alajuela: JUAN V. ACOSTA.

**Botica "Flor de Lis"**

Grecia. — Costa Rica.

Surtido completo de medicinas de patente, legítimas, pues su propietario rechaza todo menjarje ó falsificación.

— RRECIOS MÓDICOS —

*Especial cuidado en el despacho de recetas.*

JOSÉ OCAMPO.

**SE VENDE**

en muy buenas condiciones una finca situada en Cirrú de Grecia, con buen trapiche de hierro y sus respectivas pailas.—Consta de 30 manzanas de potreros, terrenos cultivados y virgenes

Para informes, entenderse en Alajuela, con

MATILDE V. DE SOTO

**SASTRERIA  
CASTAING**

Alajuela.—Costa Rica.

**Luis Barquero  
Montesdeoca**

ABOGADO Y NOTARIO

OFICINA:

75 varas al Oeste del Cuartel Principal

ALAJUELA, C. R.,

"Tip. "EL PUEBLO"

**CABALLERIZA  
de Gustavo Saborío**

Antes de Ramón Aguilar

Frente á la Estación del Atlántico. — Alajuela

Ha introducido importantes reformas que le permiten complacer en su negocio todos los gustos. — Bestias finas y de trote. Bestias para señoras.

Los precios son moderados y las órdenes por correo se atienden inmediatamente.

**VENDO**

Una casa grande y bien situada, en esta ciudad. Si el comprador necesita una casa más pequeña, le puedo vender solamente una parte, pues presta muy cómoda división para formar dos casas completamente separadas é independientes. El punto es inmejorable, puede utilizarse para comercio, y el precio es relativamente bajo.

Alejandro Fernández

**Certificados redimibles**

del Banco Industrial de Santiago

Agosto 15 de 1910

Según cable recibido en esta fecha, ha quedado amortizado el siguiente CERTIFICADO suscrito en San José: N.º 18953, Serie K, Amelia Rojas Valerín, \$ 100-00 oro. Este Certificado será pagado á su presentación, debidamente firmado por el suscriptor. Se previene á los suscriptores en el deber en que están de pagar sus cuotas mensuales antes del ocho de cada mes en mi oficina, para tener derecho á estas amortizaciones.—Alajuela, agosto 16 de 1910 —RICARDO SABORIO H., Agente.

**NUEVA SASTRERIA**

JUAN PIEDRA C.

AL LADO SUR DEL MERCADO DE ALAJUELA

Se hace cargo de confeccionar toda clase de vestidos para caballero y sobretodos para señoras y señoritas. Corte español, francés y americano.

Precios módicos y exacto cumplimiento en los encargos.

**Almacén de Abarrotes  
----y licores----**

Fábrica de sirope y agua gaseosa

Agencia de la famosa

**Cervecería Traube**

Ventas al por mayor y al menudeo

Especialidad en facturas para familias

Se atienden órdenes para dentro y fuera de esta provincia

Ramón J. Jiménez O.—Alajuela

**VERMICIDA**

es un remedio seguro contra las

**LOMBRICES**

de venta en la

Botica Central Cabezas y Smith.—Alajuela

**CERVECERIA "La Victoria"**

ROMERO Y CASTRO Hnos.

Las más puras cervezas del país: Pilsener y Extra

Depósito en Alajuela: Juan Calvo